

# RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1985

## BOLIVAR

### *Situación económica general*

Al analizar el comportamiento de la actividad económica del Departamento de Bolívar en 1985, se observa desarrollos de contraste en sus diversos sectores, con marcada notoriedad en el agropecuario, cuyos resultados no fueron lo suficientemente halagadores. En efecto, la industria manufacturera evidenció una leve recuperación y la actividad de la construcción mostró, por fortuna, signos de franca reactivación. Por su parte, el turismo presentó una apreciable dinámica con importante aumento en el número de turistas tanto nacionales como extranjeros. Contrariamente, el comercio en general continuó decreciendo en términos reales, a causa de las cargas impositivas, las altas tasas de los servicios públicos, la inflación de costos en general y la baja capacidad de compra de los consumidores.

### *Sector agropecuario*

*Agricultura.* De conformidad con estudios realizados por la Unidad Regional de Planeación Agropecuaria —URPA—, en 1985 los cultivos de economía campesina y em-

presarial abarcaron una extensión de 108.587 hectáreas alcanzando una producción de 456.516 toneladas por valor bruto de \$ 10.359 millones, del cual \$ 7.286 millones corresponden a valor agregado. Dentro de estos, los cultivos empresariales ocuparon 33.762 hectáreas con una producción de 92.575 toneladas y un valor bruto de \$ 3.325 millones. Los cultivos de maíz, sorgo y yuca aumentaron en conjunto significativamente el área cosechada, 55.3%. Por otro lado, cabe destacar que la extensión de los cultivos de arroz seco y de riego y los de algodón, disminuyeron en 31.0% y 18.7% en su orden, respecto al año inmediatamente anterior.

De acuerdo con apreciaciones de la URPA, persisten complejos problemas en el departamento, tales como altos costos de producción, inestabilidad en los precios y demoras en el pago de las cosechas que dificultan un normal desarrollo agrícola.

*Ganadería.* Si bien no es posible contar en la actualidad con estadísticas suficientemente confiables, se advierte que el alto índice de extracción, la baja natalidad y la elevada mortalidad están ocasionando un mermado crecimiento de la población pecuaria. Según estimaciones de la URPA, la población bovina del departamento es del orden de 929.346 cabezas, de las cuales 370.809 son machos. Calcula así mismo, que la extracción y degüello fue de 127.041

machos y 124.259 hembras. Según el DANE, las estadísticas de degüello en Cartagena arrojaron un total de 75.453 cabezas de ganado.

Los precios de la carne en canal de ganado gordo, se situaron en \$ 245 y \$ 255 el kilo para las calidades hembra y macho respectivamente, con aumentos anuales de 11.4% y 10.9%. Por el contrario, los precios del ganado macho en pie acusaron tendencia a la baja, al cotizarse en \$ 116 el kilo al terminar 1985, frente a \$ 125 registrado en los primeros meses del año.

### *Industria*

En este sector se constituyeron 38 nuevas empresas con un capital de \$ 42 millones y se reformaron 7 con aumento de \$ 37 millones. La industria participó con el 23.3% de los empleados afiliados al Instituto de Seguros Sociales y fue, por tanto, la segunda actividad, después de los servicios, que más generó empleo. El sistema financiero le concedió créditos a esta actividad por \$ 1.895 millones de los cuales \$ 1.390 millones fueron aportados por el sector bancario, mostrando un aumento anual de 1.7%. El Fondo Financiero Industrial contribuyó a su financiamiento mediante la aprobación de 53 solicitudes por \$ 103 millones.

Las exportaciones manufactureras alcanzaron un monto de US\$ 40 millones superior en US\$ 6

millones a las de 1984, habiéndose destacado las ventas de cemento que lograron una participación del 67.5%. De otro lado, el consumo de energía eléctrica para usos industriales ascendió a 253.366 megavatios/hora, cifra superior en 9.406 megavatios/hora respecto a la utilizada en el año precedente.

## Construcción

Esta actividad se recuperó notablemente en 1985, al obtener un incremento de 85.1% en el área autorizada para construir en relación con la del año anterior. Se aprecia que de los 280.757 metros cuadrados autorizados, un 72.4% correspondió a vivienda. El sector contó con la financiación suficiente para llevar a cabo los planes de vivienda en especial la popular, en cumplimiento de las políticas trazadas por el Gobierno Nacional. Los créditos concedidos por el sistema financiero en 1985 ascendieron a \$ 3.731 millones aportados conjuntamente por las corporaciones de ahorro y vivienda y el Banco Central Hipotecario.

De otra parte, el costo de la construcción de vivienda en Cartagena, según informes de CAMACOL, se incrementó en 24.1% registrándose los mayores aumentos en pintura 53.0%, pisos 52.8%, madera 45.4% e instalaciones especiales 43.3%.

## Comercio interno

En la ciudad de Cartagena el índice del valor de las ventas del comercio al por mayor, a precios constantes, mostró una variación anual acumulada de -2.3%, señalando que los mayores descensos fueron registrados en el calzado de cuero, las ferreterías, los productos far-

macéuticos y la maquinaria agrícola. En el comercio al por menor la disminución fue del 2.8% como resultado de pronunciadas bajas en los artículos electrodomésticos, librerías y papelerías y calzado.

De otra parte, la inversión neta en el total de sociedades llegó a \$ 746 millones, cifra inferior en 1.6% a la alcanzada en 1984; de este monto, el comercio, incluidos hoteles y restaurantes, participó con el 25.1% al sumar \$ 187 millones.

## Empleo y salarios

En diciembre de 1985, el Instituto de Seguros Sociales registró en Cartagena y Magangué un total de 3.405 empresas afiliadas con 41.589 empleados, observándose un aumento de 198 empresas, 6.2%, y 1.502 empleados, 3.7%, respecto a los anotados en igual fecha de 1984. El sector terciario fue el de mayor participación con el 69.3%, siguiéndole el secundario con 29.3% y el primario con solo 1.4%.

La tasa de desempleo de Cartagena, según el DANE, se elevó de 15.3% en septiembre de 1984 a 18.5% en septiembre de 1985. Esto ha conducido a un aumento en el empleo informal o subempleo, cuyas consecuencias negativas de orden social y económico interfieren cada vez con mayor rigor el normal desarrollo de la ciudad.

En cuanto a salarios devengados por los afiliados al Instituto, el 49.3% recibió el salario mínimo legal, solo el 2.1% obtuvo una remuneración superior a \$ 84.000 y el 48.6% restante está clasificado con salarios mensuales entre \$ 16.080 y \$ 83.999.

## Turismo

El número de turistas llegados a Cartagena en 1985 fue de 749.541, superando en 18.7% al contabilizado en 1984. El 98.7% correspondió a visitantes nacionales y el 1.3% a extranjeros. Los ingresos de divisas por este concepto en el Banco de la República ascendieron a US\$ 4 millones, duplicando los registrados en el año precedente. En la recuperación del turismo se reconocen como causas principales las campañas publicitarias y las promociones en el exterior, impulsadas por los organismos del Estado y las empresas particulares vinculadas a este renglón. En cuanto a la capacidad hotelera, Cartagena sigue ocupando el segundo lugar a nivel nacional, pese a no haber mostrado variaciones en 1985.

## Situación fiscal

En 1985 el Departamento de Bolívar obtuvo ingresos por valor de \$ 2.583 millones, frente a unos gastos de \$ 2.782 millones. Del total de ingresos, el 54.3% fue de origen tributario, siendo los rubros de mayor cuantía los de consumo de cerveza con \$ 668 millones y los de cigarrillos nacionales con \$ 485 millones, los cuales presentaron avances anuales de 26.3% y 9.0% respectivamente. En cuanto a los gastos, el 92.5% correspondió a los de funcionamiento, el 6.0% a inversión y el 1.5% al servicio de la deuda. Se advierte que los gastos de funcionamiento registraron un aumento de 37.3% y al contrario, los de inversión disminuyeron en 56.5% como secuela, probablemente, de la situación deficitaria.

## Actividad financiera

Los créditos de fomento redescuotados por el Banco de la República

BOLIVAR  
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1984	1985
<b>1. Producción</b>			
Arroz	Miles de toneladas	54	50
Maíz		34	35
Sorgo		8	30
Algodón		17	8
Ñame		21	14
Yuca		118	136
Plátano		128r	98
Tabaco negro		10	4
<b>2. Existencia de ganado</b>			
Bovino (1)	Miles de cabezas	n.d.	929
<b>3. Empleo (2)</b>			
Participación fuerza laboral	Porcentajes	35.8	35.5
Desempleo		15.3	18.5
<b>4. Monetarios (3)</b>			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	<b>15.862</b>	<b>20.901</b>
— Cuentas corrientes		5.555	7.637
— Certificados de Depósito a Término, CDT y UPAC		5.311	6.504
— Depósitos de ahorro		4.012	5.360
— Otros		984	1.400
Colocaciones sistema financiero		<b>13.206</b>	<b>19.093</b>
— Cartera		11.824	17.581
— Otros		1.382	1.512
<b>5. Situación fiscal</b>			
Ingresos	Millones de pesos	<b>2.408r</b>	<b>2.583p</b>
— Corrientes		2.238	2.331
— Capital		170	252
Gastos (4)		<b>2.445r</b>	<b>2.782p</b>
— Funcionamiento (5)		1.874	2.572
— Inversión		386	168
— Servicio de la deuda		185	42
<b>6. Comercio exterior (6)</b>			
Exportaciones menores	Millones de dólares	117	111
Importaciones		6	11

(1) Población estimada por URPA, Seccional Bolívar  
 (2) Se refiere a Cartagena en septiembre 1984 y septiembre 1985  
 (3) Saldos a final de período. Se refiere a Cartagena. Incluye bancos, corporaciones financieras, de ahorro y vivienda, Banco Central Hipotecario, Compañías de financiamiento comercial y Caja Social de Ahorros  
 (4) Incluye reservas  
 (5) Incluye aportes y transferencias  
 (6) Según registros del INCOMEX  
 n.d. No disponible  
 p. Provisional  
 r. Revisado  
 Fuentes: DANE, URPA, instituciones financieras, INCOMEX, Contraloría Departamental

cerraron el año con un saldo de \$ 808 millones, superior en 25.9% al de diciembre anterior. Durante el período en referencia el Fondo Financiero Agropecuario aprobó créditos por \$ 1.413 millones, de los cuales \$ 773 millones fueron para cultivos semestrales y el resto para actividades diferentes. Por su parte, el Fondo Financiero Industrial mostró un saldo redescotado de \$ 197 millones y en el transcurso del año realizó aprobaciones por \$ 103 millones.

El saldo de los redescuentos a través de las líneas de crédito especial, al finalizar diciembre de 1985, se situó en \$ 2.332 millones, con incremento de \$ 571 millones respecto al presentado en igual período del año inmediatamente anterior. PROEXPO canalizó \$ 2.078 millones, equivalentes al 89.1% de estos créditos especiales.

El saldo de títulos emitidos por el Banco de la República, en Cartagena, ascendió a \$ 313 millones, superior en 31.5% respecto al contabilizado en diciembre 31 de 1984. Los certificados de cambio abarcaron el 95.2% del total, con aumento de \$ 231 millones en el año.

Los Títulos de Ahorro Nacional —TAN—, emitidos por el Gobierno Nacional, anotaron un saldo de \$ 302 millones, superior en \$ 195 millones, 182.2% respecto al de finales de 1984.

De otra parte, las estadísticas del sector financiero en la ciudad de Cartagena muestran que las captaciones al finalizar el año se situaron en \$ 20.901 millones, manteniéndose los establecimientos bancarios como los de mayor absorción con \$ 14.592 millones, 69.8% del total, habiendo correspondido el primer lugar a los depósitos en cuenta corriente, con una participación del 36.5%. Las corporacio-

nes de ahorro y vivienda lograron el 20.5% de las captaciones y el 9.7% restante fue aportado por las compañías de financiamiento comercial y corporaciones financieras, entre otras.

El saldo de las colocaciones arrojó un monto de \$ 19.093 millones con incremento de 44.6% respecto al diciembre de 1984. Los bancos comerciales finalizaron el periodo con \$ 9.261 millones, las corporaciones de ahorro y vivienda con \$ 5.948 millones, las corporaciones financieras \$ 1.815 millones, las compañías de financiamiento comercial \$ 299 millones y otros \$ 1.770 millones. Los préstamos y descuentos contribuyeron con el 92.1%, similar a la participación del periodo anterior, correspondiendo el 66.0% a la cartera no descontable y el 34.0% a la descontada.

### Sector externo

Las exportaciones menores registradas por INCOMEX en Cartagena totalizaron US\$ 111 millones, presentando variación negativa de 5.1% respecto a 1984; el total mencionado de ventas externas incluye US\$ 50 millones de ferroniquel proveniente de Cerromatoso. El mercado con destino a los Estados Unidos se recuperó en 16.1% y representó el 31.5% del total exportado en la región, de acuerdo con información de PROEXPO. El sector primario exportó el 64.0% con US\$ 71 millones y presentó una disminución de 14.5% debido especialmente a la declinación en las ventas externas de ferroniquel. El sector industrial contabilizó US\$ 40 millones, superando en 17.6% a las de 1984, con una destacada participación del cemento gris y clinker, del orden de los US\$ 27 millones. Por su parte, las licencias de importación registradas y aprobadas por el INCOMEX lle-

garon a US\$ 11 millones, con aumento de US\$ 5 millones respecto a las de 1984 y se refieren básicamente a materias primas y repuestos para la industria manufacturera.

El movimiento de divisas efectuado en el Banco de la República de Cartagena presentó un superávit de US\$ 27 millones, producto de ingresos por US\$ 57 millones y egresos por US\$ 30 millones. Las compras de divisas por parte del Emisor, se incrementaron en US\$ 8 millones y dentro de estas, los reintegros por exportaciones aumentaron en US\$ 5 millones. Fueron sobresalientes los ingresos por venta de pescados, crustáceos y mariscos y de materiales plásticos. De otro lado, los egresos descendieron en US\$ 6 millones como resultado de menores giros por importaciones de bienes.

En relación con la actividad portuaria, el terminal marítimo de Cartagena es el segundo puerto del país después del de Buenaventura, en cuanto a movimiento de carga comercial. En 1985 movilizó en importación 650.546 toneladas y en exportación 264.490, cifras superiores en 29.4% y 7.9% respectivamente, frente a las registradas en el pasado año.

## MAGDALENA

### Situación económica general

En la evolución de la economía del Departamento del Magdalena durante 1985, se observa comportamiento irregular, presentando reactivación en algunos frentes y simultáneamente recesión en otros; en efec-

to, en el campo agrícola se experimentó de una parte, aumento en el área sembrada de cultivos tales como el sorgo y el maíz y de otra, descenso en la producción cafetera ocasionado por el invierno y bajos rendimientos de la actividad cacaotera. El sector pecuario, aunque atravesaba por una difícil coyuntura, se mostró empeñado en la extensión y mejoramiento de técnicas y calidades con el fin de reactivar su desarrollo. En el ramo de la construcción se registró aumento en la superficie total por edificar, no obstante haberse presentado disminución en el área destinada a la vivienda. A su vez, el comercio señaló retroceso en términos reales, y la inversión neta en sociedades fue significativamente menor en relación con la de 1984.

El sistema bancario se mostró dinámico y al finalizar 1985 arrojó positivos avances tanto en sus saldos de captaciones como en el de sus colocaciones. Infortunadamente, en el campo laboral la situación se presentó inquietante por la crónica falta de fuentes de trabajo, lo cual continuó acrecentando el número de personas vinculadas a los sectores informales de la economía.

### Sector agropecuario

*Agricultura.* En el transcurso del año comentado, el favorable régimen de lluvias en las regiones destinadas al cultivo del sorgo indujo a los agricultores a incrementar la superficie dedicada a la siembra de esta gramínea; contrariamente, el fuerte invierno padecido en las zonas cafeteras durante los meses de septiembre y octubre afectó la cosecha de café, al señalar una merma cercana al 25.0%. De otra parte, el área sembrada de algodón, la cual contó con financiación del Fondo Financiero Agropecuario, mostró aumento de 11.3% lle-

gando a una extensión de 8.949 hectáreas y a un nivel de producción de 58.751 toneladas. En este cultivo fue notoria la demanda de tierra arrendada, pues en 1985 el 60.0% de las solicitudes de crédito se refieren a siembras en terrenos de esta característica, en tanto que en 1979 dicha proporción sólo alcanzaba el 40.0%. El banano, producto tradicional y de buena rentabilidad en el Departamento, logró morigerar su descenso en los mercados externos, gracias en buena parte, a la novedosa utilización de contenedores refrigerados que posibilitan su manejo en condiciones óptimas y a su vez, permite una mayor regularidad en el proceso de cortes y por consiguiente de envíos al exterior. Otros cultivos como el maíz, la yuca y las hortalizas también mostraron incrementos en su producción aunque en menor escala. Se advierte igualmente, notorio interés de continuar extendiendo los cultivos de palma africana y se estima que el Magdalena contaba en el año que se comenta, con un área sembrada de 9.500 hectáreas.

En contraste, se apreció que los bajos rendimientos obtenidos en la producción de cacao y la dificultad de poderlos mejorar, ha desestimulado notoriamente a los productores, quienes plantean la posibilidad de reemplazar este cultivo por el de banano.

*Ganadería.* Pese a factores negativos como el fuerte descenso en las exportaciones, el incremento en los costos de producción, los menores precios en términos reales y la creciente inseguridad rural, los ganaderos continúan empeñados en mejorar la productividad de la ganadería, para lo cual promovieron eventos que, como las ferias en el municipio de Fundación, contribuyeron a la propagación de nuevas y más eficientes técnicas y motivaron el desarrollo de calidades superiores de ganado.

Los créditos al sector pecuario alcanzaron el 24.6% del total de aprobaciones del Fondo Financiero Agropecuario, al obtener un monto de \$ 779 millones en 1985. Los precios del kilo de ganado en pie para novillo, no registraron mayores variaciones en 1985 y tuvieron un promedio de \$ 110. Así mismo, en el frigorífico, el promedio del kilo en canal fue de \$ 210 al finalizar el año en referencia.

## Construcción

En este sector, dos obras de trascendencia, a saber, la edificación de la sede para el Banco de la República con un área de 5.140 metros cuadrados y del Centro Administrativo del SENA con 4.122 metros cuadrados, elevaron las cifras globales de licencias autorizadas en 1985 a 69.315 metros cuadrados y \$ 216 millones de presupuesto, mostrando incrementos de 10.3% y 131.0%, frente a sus correspondientes de 1984. No obstante, dicho crecimiento total, se aprecia que las autorizaciones para construcción de vivienda descendieron un 12.8% en cuanto al área, ya que ésta sólo llegó a los 48.826 metros cuadrados con un presupuesto similar al de 1984.

Por su parte, los materiales de construcción tuvieron un incremento de 27.9% en 1985, con aumentos fuertes en acero para refuerzo 52.9%, pinturas 41.4% y madera 32.5%. El valor de la mano de obra aumentó un 14.2% y el crecimiento en el costo total de construcción fue de 22.9%, superior en 7.2 puntos al registrado en el periodo anterior.

## Comercio interno

El comercio de Santa Marta registró disminución en términos reales

de 14.6% en las ventas al por mayor, en donde se presentaron, entre otras, reducción en las ventas de insumos agropecuarios, productos alimenticios y farmacéuticos. Igualmente, el comercio minorista continuó su ritmo decreciente, con una variación negativa de 2.4%, anotándose que las ventas a crédito, como en periodos anteriores, continuaron su tendencia a la baja.

De otra parte, la Cámara de Comercio registró en 1985 una inversión neta de \$ 197 millones, cifra significativamente menor a la del año anterior, al señalar un descenso del orden del 73.5%. La liquidación de numerosas sociedades, principalmente del sector comercial, fue un factor preponderante en el comportamiento mostrado.

## Empleo

La falta de industrias y en general de fuentes de trabajo, constituyeron factores determinantes de las elevadas tasas de empleo que se reflejaron en el creciente ingreso de trabajadores cesantes a los sectores informales de la economía en la ciudad de Santa Marta durante 1985. Sin embargo, pese a esta situación, el número de afiliados al Instituto de los Seguros Sociales llegó a 14.707, superando en 1.145 la cifra registrada el año anterior, debido a la vinculación de los trabajadores de TELESANTA MARTA y al traslado de pensionados de la seccional de Medellín, por parte de la Compañía Frutera.

## Situación fiscal

En 1985, los recaudos fiscales en el Departamento del Magdalena aumentaron 25.8%, al alcanzar un nivel total de \$ 888 millones; los ingresos corrientes sumaron \$ 875 millones.

MAGDALENA			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1984	1985
<b>1. Producción</b>			
Arroz	Miles de toneladas	57	59
Sorgo		2	3
Maíz		13	14
<b>2. Monetarios (1)</b>			
Captaciones sistema bancario	Millones de pesos	<b>5.496</b>	<b>7.679</b>
— Cuentas corrientes		2.440	3.391
— C.D.T.		2.016	2.468
— Depósitos de ahorro		727	1.273
— Otros		313	547
Colocaciones sistema bancario		<b>2.482</b>	<b>3.180</b>
— Cartera		2.482	3.180
<b>3. Situación fiscal</b>			
Ingresos	Millones de pesos	<b>706</b>	<b>888p</b>
— Corrientes		706	875
— De capital		—	13
— Vigencias anteriores		—	—
Gastos		<b>812</b>	<b>964p</b>
— Funcionamiento		441	503
— Transferencias		294	367
— Inversiones		41	52
— Servicio deuda pública		36	42
<b>4. Comercio exterior (2)</b>			
Exportaciones	Miles de US\$	22.091	25.449
Importaciones		329	561

(p) Provisional. (1) Se refiere a Santa Marta. Saldos a fin del periodo. (2) Registros INCOMEX.  
Fuentes: Federación de Arroceros, URPA, FFAP, instituciones bancarias, Contraloría Departamental e INCOMEX.

superiores en 23.9% a los correspondientes de 1984. Dentro de este rubro, los recaudos por impuestos a la cerveza fueron los de mayor cuantía con una participación de 34.0%, los impuestos de tabaco y cigarrillos representaron un 32.0%, los de licores un 25.0% y el 9.0% restante se refirió a ingresos varios.

En cuanto a los gastos departamentales, se registró igualmente un incremento anual de 18.7% al llegar a los \$ 964 millones. Los desembolsos por concepto de gastos de funcionamiento fueron del orden de \$ 503 millones con aumento de

14.1%; las transferencias en cuantía de \$ 367 millones, tuvieron un repunte de 24.8% y las inversiones y el servicio de la deuda pública, con montos de \$ 52 millones y \$ 42 millones, crecieron 26.8% y 16.7% respectivamente.

### Actividad financiera

Al finalizar 1985 las entidades bancarias de la capital del Magdalena contabilizaron en sus depósitos un total de \$ 7.679 millones, superiores en 39.7% a los registra-

dos en diciembre de 1984. El mayor crecimiento se ubicó en los depósitos de ahorro, con 75.1% y su participación dentro del total de captaciones fue del 16.6%, las cuentas corrientes representaron el 44.2% avanzando un 39.0%, los depósitos a término, con un 32.1% de participación, crecieron un 22.4% y el resto de captaciones significó un 7.1% con aumento de 74.8%. Se advierte que la banca oficial participó juntamente con el 60.0% del total de las captaciones, proporción similar a la observada en 1984.

Por su parte, el saldo de la cartera bancaria, sin incluir la Caja Agraria y el Banco Central Hipotecario, ascendió a \$ 3.180 millones con un incremento de \$ 28.1% respecto al del año anterior. Los créditos beneficiaron al sector agrícola con el 28.3%, a la ganadería con el 4.4%, al comercio y transporte con 16.9% y el resto, 50.4%, a los sectores de la industria, el consumo y otros.

De otra parte, el Fondo Financiero Agropecuario aprobó créditos durante 1985 por cuantía de \$ 3.164 millones, superando en 31.3% los otorgados en el periodo anterior; a la agricultura se canalizaron \$ 2.016 millones y el resto, \$ 1.148 millones, a la ganadería y otras actividades complementarias.

### Sector externo

Según los registros aprobados por el INCOMEX en 1985, las exportaciones locales sumaron US\$ 25 millones, superiores en más de US\$ 3 millones a las de 1984, gracias a las ventas externas de nuevos productos, a la reactivación del mercado venezolano en las compras de artículos de cuero, calzado y maderas, a la participación de países europeos como Suecia, con

importación de melones, y al mercado de Antillas Holandesas con demanda de productos típicos. Opuestamente, en 1985 bajaron los registros para exportación de banano cuya participación porcentual descendió a 70% dentro del total de aprobaciones, frente a un 90% en 1984.

Los registros de importación contabilizaron US\$ 561 mil y señala-

ron un crecimiento de US\$ 232 mil, originado esencialmente por la importación de elementos necesarios para la instalación del gas domiciliario en la ciudad de Santa Marta.

El volumen de mercancía extranjera entrado por el puerto samario, con destino a los distintos centros del país, se incrementó 62.8% alcan-

zando las 499.126 toneladas. Es de anotar que la política de promoción del puerto ha logrado resultados altamente positivos al interesar a importadores del interior del país para que movilizaran su carga por el puerto local. En lo que respecta al volumen exportado por el puerto, ascendió a 239.177 toneladas con crecimiento del 9.8% en el año comentado.